
“优化营商环境，不是要制定
多少优惠政策，对个别企业给予偏
爱，而是要营造一个公平的发展环
境，保证企业能够持续合规经营，
让企业有尊严地发展，这才是优化
营商环境的本质内涵。”在接受《中
国企业报》记者独家专访时，全国
人大代表，湖南常德市委书记、市
人大常委会主任周德睿畅谈了他
对招商引资工作的独到见解。

建设诚信党委、政府
《中国企业报》：今年的政府

工作报告对优化营商环境提出了

明确要求，请问常德市在优化营

商环境方面有什么新思路、新方

法？

周德睿：对于优化营商环境，
无论是政府还是企业现在都存在
一些误区，就是把优化营商环境
等同于优惠政策。

市场经济首先要公平，要有
同等环境，在同一个起跑线上，
一视同仁，公平竞争，而不是厚
此薄彼，给某些企业特殊照顾。
这种特殊政策有很大的不确定
性，很容易造成后任不理前任账
的问题，同时也容易产生权钱交
易，滋生腐败。优惠政策是一种
不公平的偏爱，而不是有尊严的
发展，正直有眼光的企业家们现

在最期盼的就是要公平的发展
环境。社会主义市场经济是法
制经济、公平经济，市场经济的
好和坏主要是看投资是否公平，
越公平包容，则说明市场经济的
程度越深入。

《中国企业报》：你认为怎样

才能实现这样一个公平的营商环

境？

周德睿：为企业家提供公平
的发展环境是党委、政府的天职，
也是政府工作报告中所提倡和要
求的。成就企业家，优化经济环
境，尊重纳税人是每一个党委、政
府应尽的职责。我在常德提出，
要把常德打造成为企业家发展的

“宝地”，而不是“死地”。“宝地”就
要有良好的发展环境，在经济环

境上要优化政策环境和政务环
境。

政策环境就是要打造诚信党
委、诚信政府，说到做到，坚决兑
现所有的招商政策和发展政策，
而不是朝令夕改，要让企业家心
里托底，给企业家吃“定心丸”。
政务环境就是要缩短办事的时
间，简政放权，可以交给市场办理
的由市场办理。政企权责要划分
明确，企业场内的事是企业家的
事，场外的事是当地党委、政府的
事，政府要加强事中的监管，事后
的督查督办。

《中国企业报》：诚信党委、诚

信政府这个说法很新鲜，政府的

诚信问题是企业家最头疼的，也

是最无奈的。

周德睿：我们的目标是把常
德打造成为时间最短、流程最少、
服务最优、环境最广的企业家发
展平台。要斩断中介机构与政府
部门的利益链条，谁挡道，谁让
道；谁搅局，谁出局；谁捧场，谁登
场。目的就是要显示出我们发展
营商环境的决心、态度和力度，让
战略投资者大胆地来，放心地来，
在地方落地生根，落地见效，取得
实实在在的发展成果。

招商竞争要比硬环境
更要拼软环境
《中国企业报》：现在各地都

把招商引资作为推动经济发展

的重要路径，招商引资的难度空

前之大，常德在招商思路方面有

什么探索和创新呢？

周德睿：目前招商的困境在
于现在全国各地都在互相比拼
招商，形成庞大的“卖方市场”，
这样一来，招商的门槛也就水涨
船高，这对于各地党委、政府来
说都是巨大的压力。面对激烈
的招商竞争，我们的策略是在硬
环境不行的情况下靠软环境比；
在硬件差不多的情况下，靠软件
优化；在环境相等的情况下要靠
服务，靠毅力，靠诚心实现招商
目的。

《中国企业报》：常德市是农

业大市，农产品资源丰富，那么

你对乡村振兴战略的看法是怎

样的？

周德睿：乡镇振兴战略最终
的目的是要达到产业兴旺，生态
宜居，生活富裕，乡村治理，文化
兴盛这个目的。要想实现这个
目的就必须走城乡融合发展之
路，必须走共同富裕之路，必须
走绿色发展之路，必须走质量兴
农之路。

建设特色小镇
应积极稳妥
《中国企业报》：现在全国兴

起一股特色小镇热，你认为特色

小镇建设和乡村振兴战略的结

合点在哪里？

周德睿：以城带乡，城乡互
动，城乡一体化是发展的必由之
路。特色小镇的建设会有利于
解决农民就业的问题，支持农民
在自己的家乡生产、生活、就业，
解决老百姓离土不离乡的问
题。建设特色小镇实现乡村振
兴对于吸纳农村剩余劳动力，转
移农村发展方向来说是必需
的。对于相当一部分农民来说，
目前的情况是，有家的地方没有
就业之路，有就业之路的地方没
有家。故乡安不下肉身，他乡容
不下灵魂，四处在漂泊，四处在
流浪，四处有乡愁。特色小镇的
建设会有助于这个问题的解决，
让农民实现乡村创业、乡村就
业，不离乡不离土也能改善生活
环境和生活条件。

面对小镇建设过程中发展的
困境，我认为一是必须积极稳妥，
就是说态度要积极，但具体在推
进过程中必须稳妥，不能一哄而
起，一哄而下。第二必须因地制
宜，量力而行，尽力而为。第三就
是要有针对性，针对问题寻求产
业发展之路。目前小镇建设缺乏
产业发展之路，城市的建设要与
产业相结合，小城市的建设要符
合当地老百姓的需求、以人民为
中心的理念，不能只顾建，不顾发
展，不顾老百姓正常的需求。

全国人大代表，常德市委书记、市人大常委会主任周德睿：

为企业创造有尊严的发展环境
本报记者 何芳丁明豪

周德睿
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作为曾被国务院通报表扬的
宜昌市，在培育发展战略性新兴
产业、推动特色优势产业转型升
级方面成效显著。全国人大代
表、湖北宜昌市市长张家胜对《中
国企业报》记者独家专访时表示，
宜昌市采取了多种措施进行有效
招商引资、优化营商环境，以解放
生产力、提高竞争力。

产业转型升级
成效显著
国务院办公厅2017年印发通

报，对2016年落实推进供给侧结
构性改革、适度扩大总需求、促进
创新驱动发展、保障和改善民生
等有关重大政策措施真抓实干、
取得明显成效的省市县予以表
扬，宜昌市名列其中。通报指出，
宜昌市大力培育发展战略性新兴
产业、推动特色优势产业转型升
级成效明显。

“我们经济工作首要的出发
点是，全面对标新发展理念，以新
发展理念指导我们的经济工作，
这是最根本的。”在张家胜看来，
思想是行动的先导。“所以，我们

必须以新发展理念为‘指挥棒’和
‘信号灯’。”

“其次，在产业转型升级迈出
坚实步伐背后，是我们全市上下
的齐心协力、强力攻坚。”张家胜
表示，刚刚过去的一年，是宜昌发
展极不平凡的一年，面对严峻复
杂的经济形势，面对转型升级的
艰巨任务，我们坚持稳中求进工
作总基调，化压力为动力，视难题
为考题，抓重点、补短板、强弱项，
务实重行，砥砺奋进，开创了“绿
色、转型、跨越、小康”新局面。

张家胜给记者举了个例子。

比如：宜昌市强力推进沿江134家
化工企业“关、转、搬”。仅去年一
年依法关停企业25家，化工产值
占工业比重由2016年30.6%下降
到19.8%，精细化工占化工产值比
重由13.2%提高到20.3%，受到社
会广泛赞誉。

据悉，去年该市单位生产总
值能耗下降 7.14%、地耗下降
5.32%、水耗下降13.7%；第三产业
增加值占生产总值比重提高了3.5
个百分点。

面对竞争
有效招商引资
目前各地都把招商引资作为

推动经济发展的一个重要的路
径，但与此同时，招商引资的难度
也空前加大。

“在激烈的竞争面前，尤其要
保持战略定力，我们把招商引资
作为‘一号工程’强力推进，坚定
不移地走高质量发展的道路，尤
其是生态环保的一些标准必须达
到。”张家胜表示，在强化力度上，
宜昌市坚持把项目投资作为稳增
长的“定海神针”，强力推进招商
引资，发展后劲持续增强。

此外，还出台了招商引资产

业扶持政策，建立“周通报、月排
名、季发言、半年拉练、年终结账”
制度，完善考核评价办法，新开工
亿元以上招商项目392个，招商引
资实际到位资金1642亿元，争取
国家和省预算内投资项目资金
22.2亿元，落实三峡后续和对口支
援资金 148.8 亿元。落地 PPP 项
目22个、总投资169亿元。工业
投资、民间投资占固定资产投资
比重分别达到47%、67%。

多举措
优化营商环境
今年政府工作报告对优化营

商环境提出了明确要求。张家胜
认为，优化营商环境就是解放生
产力、提高竞争力，让企业真正成
为创新创业主体。对于政府来
说，就是要当好引导者、支持者和
服务者，就是要坚持问题导向，聚
焦最突出的问题，破解难题；就是
要敢于刀刃向内，自我革命。一
句话，就是要破障碍、去烦苛、筑
坦途，为市场主体添活力，为人民
群众增便利。

张家胜表示，宜昌市在去年
多审、多评、多证、多验“四多合
一”改革基础上，今年将加快推进

“多规合一”、“多管合一”，努力形
成“六多合一”局面。目前，正以
湖北自贸区宜昌片区为依托，积
极推进市场准入负面清单制度，
深化商事登记制度改革，创建国
家信用体系示范城市，放大宜昌
国家知识产权示范城市效应，加
快建设法治宜昌，让市场主体受
到法律同等保护。

张家胜向记者举例说明，以
前一个项目从签约到开工平均时
间将近150天，经过他们“自我革
命”之后，缩减到了70天以内，这
是推行“多管合一”的成效。此
外，还将所有的规划（包括国民经
济和社会发展规划、土地空间的
利用规划、城市规划）等，都进行
了协调统一，也就是“多规合一”，
以此促使政务服务的效能和服务
水平进一步提升，加快打造“效率
最高、成本最低、服务最优”的营
商环境。

“企业还面临一个非常重要
的问题是物流成本过高，为此我
们要加快建设三峡综合交通运输
体系，打造无缝对接的现代物流
体系。”张家胜表示，水路、铁路、
公路、航空等运输方式之间要尽
可能的实现无缝对接，这样就能
够有效降低企业的物流成本。

全国人大代表、宜昌市市长张家胜：

打造法治化营商环境 奋力推动高质量发展
本报记者 何芳朱虹

张家胜


